
报料热线：114转羊城晚报报料 或 87776887 2022年3月30日/星期三/ 要闻编辑部主编/责编 杨逸芸 / 美编 张江 / 校对 林霄

A8今 ·广州日

羊城晚报讯 记者严艺文报
道：近日，羊城晚报记者从哈啰
出行获悉，将在广州升级共享单
车“驾照分”机制，具体措施包括
在禁停区或非运营区等区域停
车可能被扣分，因违反交规的被
停用者“驾照分”阶段性清零
等。对于文明骑行的用户，“驾

照分”机制给予了权益倾斜。在
对用户进行限制使用前，会发送
短信提醒，以及提供退卡选择。

记者了解到，哈啰拟于近期
在广州正式升级的“驾照分”机制
将有几点变化，其中包括在“乱停
乱放”的界定中增加“在禁停区及
非运营区停车”的内容。此前，对

该类行为以提醒和扣费为主，“驾
照分”机制升级后，多次违规者可
能被暂停用车权限。此项措施预
计助力强化对禁停区域的管理，
以及减少车辆乱停放的现象。

此外，因违反交通规则（闯红
灯、逆行、载人等）的被停用者“驾
照分”直接变为零分，并且将有一

段时间无法用车。据介绍，这更多
是起到警示作用，当用户恢复骑行
权限时，分数也会恢复到原先水
平。用户可点击“哈啰出行APP-
我的-骑行驾照”查看分数。

哈啰出行相关负责人介绍，
对于遵守交通法规、文明骑行的
用户，“驾照分”机制也给予了权

益倾斜：如驾照分达到“优秀”等
级（10 分至 12 分）的用户可享受
更多骑行优惠。若用户不慎被
扣分，一般只要通过文明骑行，
就能恢复分数。哈啰方面还表
示，如果用户认为扣分判定有
误，可向哈啰出行客服申诉，将
结合客观情况进行综合分析。

羊城晚报讯 记者董柳，通讯员
张雅慧、谢佶利报道：3 月 29 日上
午，广州市中级人民法院“域外法查
明通”平台正式上线。该平台是迄
今国内最全面系统的域外法查明数
据资源库，拓宽了“找法”路径。

随着“一带一路”、粤港澳大
湾区建设的开展，跨境民商事交
往日益频繁，涉外审判中需要适
用域外法的情形增多。而当事人
和法官常常面临着域外法查明途
径有限、程序繁琐、费用过高、周
期较长、审查认定困难等问题，域
外法查明难成为制约涉外审判质
效、影 响 涉 外 司 法 公 信 力 的“ 瓶
颈”。在此背景下，广州市中级人
民法院开发了“域外法查明通”平
台。

广州市中级人民法院党组成
员、副院长吴翔介绍，“域外法查明
通”主要具备三大功能：

一是域外法查明案例检索功
能。平台对所收集的域外法案例加

以专业梳理，运用人工智能技术，实
现多种方式完成案例检索。目前平
台收集了域外法查明案例281件，其
中适用我国香港法律的180件，适用
我国澳门法律的 18件，适用我国台
湾法律的10件，适用英、美、德等外
国法律的 43 件，适用国际条约、国
际公约的36件。

二 是 域 外 法 律 法 规 检 索 功
能。“域外法查明通”平台具有域外
法查明案例、域外法律法规、涉外
裁判文书三大资源库。收集来自
全国具有涉外审判职能的 40 多家
法院的域外法查明案例；收录域外
法律法规 3 万余部，其中我国香港
法 2000 余部，我国澳门法 2 万余
部 ，我 国 台 湾 法 9 部 ，外 国 法 14
部，国际条约、公约及司法协助协
定等 5000 余部，所涉地域除我国
港澳台地区外，还涉及英国、美国、
德国、巴西、日本等 25 个国家；囊
括全国法院审结的涉外、涉港澳台
及适用国际公（条）约裁判文书近

7万份。平台还提供了多个域外法
律资源库的链接，用户可一键直达
港澳法律库、香港判例库、日本法
律库等。

三是可视化统计分析功能。通
过系统数据算法，将案件类型、当事
人主体情况、域外法律适用情况等
统计分析结果以图表的形式呈现，
令案例库、法律库的数据效用得到
极大发挥，满足用户的研究决策等
进阶需求。

此外，平台采用 AI 技术，快速
定位检索内容，24小时提供查询服
务，让当事人足不出户即可“一站
式”解决域外法查明难题，加快了

“寻法”速度。

广州中院“域外法查明通”平台上线
收录域外法律法规3万多部，可足不出户解决域外法查明难题

羊城晚报讯 记者董柳，通讯
员吁青、谭秀欣报道：广州市天河区
人民法院近日审理了一起有关“包
办入学”引发的教育培训合同纠纷
判决生效，判决具有“包办入学”承
诺的备考培训协议书无效，承诺人
陈某担责八成，向原告彭某退还 40
万元。

2017 年 5 月，彭某因其女儿想
就读某音乐学院附属中学找到陈
某，彭某称当时陈某仅系该音乐
学院的研究生却谎称系老师，双
方以接受培训为内容签订保证录
取到该学校的备考培训协议书，
合同标的额为 50 万元。后来，陈
某一方面通过自己或其他老师为
彭某女儿提供培训，另一方面通
过非公开方式企图实现录取。然
而，彭某女儿最终未被该学校录
取。彭某认为若仅培训根本无需
50 万元高价，合同目的实为保证
录取到该学校，陈某未能实现录
取目的，故起诉请求陈某退还 50
万元并支付利息。

法院审理后认为，彭某与陈某
协商签订备考培训协议书约定由陈

某负责彭某女儿的培训及考试保录
相关事宜，协议明确备考学校及专
业，学费亦注明为保录协议价，结
合陈某在微信聊天记录中表述的

“找人活动”“托的人没办成事”“找
人花了钱”等，可知涉案合同真实
目的系以特殊途径实现彭某女儿录
取到某音乐学院附属中学，提供培
训仅是为实现录取目的其中一种手
段，并非合同目的，因此涉案协议
不能理解为一般意义上的教育培训
合同，陈某系通过提供培训服务实
现“包办入学”。

法院指出，学校录取应公开公
平，彭某女儿本应通过自身努力备
考实现录取，双方签订涉案合同希
望通过其他手段实现录取的行为
与公开公平录取的原则不符，该合
同保证录取的服务实质损害社会
公共利益，备考培训协议书依法应
认定为无效。双方对不应通过特
殊途径实现录取系明知的，对合同
无效均存在过错，应承担相应法律
责任。

综合备考培训协议书履行情
况、双方过错程度等因素，并结合双

方诉辩意见，法院最终认定双方签
订的备考培训协议书无效，并酌定
彭某与陈某按 2:8 的过错比例承担
责任，法院判决陈某向彭某退还 40
万元。

案件宣判后，陈某上诉至广
州市中级人民法院，二审法院维
持原判。该判决目前已发生法律
效力。

广州市天河区法院法官郝银
清介绍，“包办入学”合同是否有
效 应 通 过 查 明 事 实 判 断 双 方 签
订 合 同 时 的 主 观 心 态 及 合 同 真
实 目 的 综 合 认 定 。 本 案 中 ，“ 包
办入学”合同系签订者除获得培
训外，通过其他非公开方式实现
降 低 录 取 标 准 或 同 一 标 准 时 获
得优先录取资格的结果，培训者
实 质 希 望 支 付 对 价 后 无 需 与 其
他考生适用同一录取标准，主观
上 具 有 扰 乱 公 开 公 平 录 取 秩 序
的心态，而提供服务的一方也系
除 培 训 外 采 取 了 不 公 开 方 式 企
图 使 培 训 者 获 得 不 应 有 的 竞 争
优势，此时认定合同无效方能保
护社会公共利益。

文/图 羊城晚报记者 严艺文 实习生 赵鑫娆

备考培训协议书承诺“包办入学”被判无效
广州市天河区法院：保证录取服务损害社会公共利益

? 公众可进入广州市中级
人民法院官方网站主页，点
击左侧“域外法查明通”进入
页面查询。

如何进入平台？

百年太古仓再升级
投资20亿元打造世界级艺术休闲地标

羊城晚报讯 记者沈钊，通
讯员张敏敏、邹井棋、王丹丹报
道：3 月 29 日，广州港太古仓复
建区项目正式动工。该项目由
广州港集团投入 20 亿元，对太
古仓后方2.3万平方米复建区升
级改造，打造广州首个以港口文
化为主题，集岭南文化、现代艺
术及国际潮流于一体的商业综
合体新标杆。

3 月 29 日动工的太古仓项
目（二期）总建筑面积约8.5万平
方米，概算投资20亿元，预计建
设期 3 年，该项目被列入 2022
年广州市重点建设项目和“攻城
拔寨”项目计划。

据介绍，复建区拟建设3栋
办公塔楼、裙楼和若干独立商业
楼，依托太古仓前沿码头及仓库
现有的商业基础，大幅增加商业
体量，通过业态的改造与升级、
运营服务中植入文化力量和建
筑设计地标化与空间活化等手
段，提高太古仓整体定位，融合
稀有的滨江互动场景和历史文
化，推动单一消费模式转变为引
导式连续消费，打造广州首个以
港口码头文化为主题的世界级
艺术休闲地标，形成海珠西部体
验经济新引擎，进一步推动广州
打造国际消费中心城市。

据介绍，太古仓码头由原英
商太古洋行始建于 1904 年，留
存 至 今 已 有 110 多 年 历 史 。
1953年，太古仓码头收归国有，
后由广州港集团有限公司经

营。1965 年，广州港成为对外
开放港口，太古仓码头成为国家
一类口岸，以进出口货物装卸、
储存等功能为主，为广州市内外
贸易做出了重要贡献。

随着经济发展和城市建设
以及海上运输船舶大型化的大
趋势，车水马龙的装卸作业逐步
衰落。最终，随着2007年 6月 6
日“双宁 5”号货船离桥移泊芳
村内四码头，太古仓正式告别码
头装卸历史。

2008 年开始，广州港集团
对太古仓码头实施转型改造，使
其成为广州最早进行转型开发
的旧码头和旧仓库之一。当时
广州港集团邀请了专门的文物
修复单位及设计团队对太古仓
码头进行改造，耗资数千万元历
时四年，对作为历史保留工业建
筑的 3个丁字形码头、7座英式
仓库以及外环境，以“修旧如旧”
的方式进行外观修缮、结构加固
和内部功能置换。

随着电影库、国际葡萄酒采
购中心、创意设计办公室、展示
库、中式酒楼、游艇码头等陆续
对外营业，太古仓码头成为集文
化创意、展贸、观光旅游、休闲娱
乐等功能于一体的珠江畔“城市
客厅”。2014年，太古仓码头被
评为广州市著名商标、2015 年
被评为国家AAA级旅游景区。
经过不断创新努力，现已成为网
上大火的网红点，每年都吸引大
批游客前来参观。

广州哈啰单车将升级
“驾照分”机制 多次违规者或被暂停用车权限

电动自行车和机动车抢道

广州金沙洲大桥
交通乱象如何破？？

广州内环路进入
金沙洲大桥的路口
处，存在骑电动自行
车的街坊和机动车抢
道的现象。有市民表
示，其中一个原因是
供行人和电动自行车
上桥的松贝街人行阶
梯坡道窄且陡，市民
推行电动自行车上桥
十分困难所致。

记者3月29日走
访发现，松贝街人行
阶梯坡道已加宽了约
30 厘米，推行电动自
行车上阶梯的旋转半
径增大，一定程度上
缓解了推行电动自行
车上桥难。不过，记
者走访期间，仍有电
动自行车从增槎路通
往金沙洲大桥的上桥
位上桥。

■现场：
有电动自行车经

机动车道上桥
住在金沙洲的王先生表示，

每天开车从内环路上金沙洲大
桥经过时都是胆战心惊。“在内
环路进入金沙洲大桥的路口处，
总有电动自行车在等待，找准时
机从机动车道中间穿过，实在危
险。”记者3月 29日上午乘车前
往金沙洲大桥，在内环路进入金
沙洲大桥的路口处，有几辆电动
自行车等待穿过机动车道靠边
行驶。“这种情况我们需特别注
意，放慢速度。”网约车司机周
师傅说。记者看到，还有些电动
自行车直接在大桥机动车道中
间行驶。

记者现场看到，行驶在金沙
洲大桥上的电动自行车从增槎
路通往金沙洲方向的上桥口上
来，虽然在上桥口有禁止行人和
非机动车在此上桥的指示牌，但
是仍有电动自行车通过机动车
道上桥。

“非机动车若想上桥，可以
从桥底往前走五六百米到松贝

街，通过人行阶梯上桥。”电动
自行车车主陈先生告诉记者。
在增槎路通往金沙洲方向的上
桥位，设置了多块指示牌表明

“行人、自行车、电动自行车请
靠右前行600米，前往松贝街推
行上桥”。然而，有市民也表
示，松贝街的人行阶梯呈回旋上
升状，推行坡道窄且陡，尤其对
女性来说，推行电动自行车上桥
存在困难。

■观察：
人行阶梯坡道有

加宽痕迹
记者 3月 29 日来到松贝街

人行阶梯，在金沙洲大桥东往西
方向一侧，需回旋上升两次，上
三层阶梯，其中第二层阶梯推行
距离较长。记者走访期间，通过
回旋人行阶梯上桥的电动自行
车车主络绎不绝。

“人行阶梯坡道加宽后，我
们推行电动自行车上桥会方便
点。”电动自行车车主周女士日
常通行金沙洲大桥，她告诉记
者，近期人行阶梯的坡道进行了
加宽，推行电动自行车上阶梯的

旋转半径增大。
记者发现，三层人行阶梯推

行上升的坡道左侧均有加宽的
痕迹，加宽的距离约 30 厘米。
人行阶梯的转角处也加宽了。
记者观察到，原有的推行上升坡
道大约宽35厘米至 40厘米，加
宽后，推行上升坡道的宽度约有
65厘米至 70厘米；推行角度较
大的坡道转角处宽度约有 100
厘米。

然而，记者现场也看到，有
部分女性车主在推行上升第二
层阶梯时，在转角处仍需不断调
整角度，难以一次性推行成功。

“虽然人行阶梯坡道加宽了，但
是对于电动自行车较重的市民，
或者力气较小的市民，推行还是
比较吃力。”周女士表示，“对于
我们电动自行车车主来说，还是
比较希望能有全坡道”。

■声音：
新桥建设要注意

交通多样性
现有条件下，相关部门应该

如何保障电动自行车过桥的安
全？广州市博士科技创新研究

会会长彭澎建议，就现有条件而
言，应该以安全为主，由专人在
机动车道劝导电动自行车主要
么绕行、要么推行。

华南理工大学建筑学院教
授袁奇峰表示，金沙洲大桥开通
近 20 年了，作为广州市区进入
金沙洲的唯一通道，随着通行需
求的增加，金沙洲大桥的交通压
力日益增大。

“从近期来看，我认为应让
交通管理来解决，但从长远来
说，要靠新通道的建设。”袁奇
峰认为，在新桥的建设上，可能
要更注意交通的多样性。“现在
广佛大桥在建，在新桥建设的时
候，可能要充分地考虑非机动车
道的作用。”

那么，金沙洲大桥的人行阶
梯是否有研究改造的可能性？
袁奇峰提出，可能需等到新交通
通道开通后，金沙洲大桥的人行
阶梯才有优化、改善的可能性。

“金沙洲地区的交通已经很繁
忙，必须要在有新增量的情况
下 ，才 有 可 能 进 行 存 量 的 优
化。”彭澎表示，“若改造阶梯坡
道经过专业考察确实可行，也是
一个现实选择。”

广州港太古仓复建区效果图（主办方提供）

从增槎路通往金沙洲从增槎路通往金沙洲
方向的上桥口方向的上桥口，，部分非机部分非机
动车通过机动车道上桥动车通过机动车道上桥


